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Ocho columnas 
 

 
 

 

Covid pega a bancos cierran sucursales y caen créditos 
Las siete firmas que concentran el negocio han sufrido las secuelas de la pandemia 
y han perdido a cientos de miles de tarjetahabientes 

 

 
Compran sin licitar 80% de contratos 
Rompe 4T su propio récord de 2019 

 

 

Prevé Banxico crecer hasta 5.3% con vacuna 
Hacienda. Controlados los contagios, se planteará una estrategia posCovid de 
recuperación económica 
 

 

Exportación de autos dio salto para récord al cierre del 2020 
Alcanza cifra histórica en ventas al extranjero 
 

 
A partir de mañana llegarán 430 mil vacunas a la semana 
Tamaulipas: un caso de la nueva cepa 
 

 
Abre enero con más de 10 mil contagios de covid por día: Ssa 
Pandemia. Detectan en Tamaulipas primer caso de cepa inglesa y el Senado 
recomienda a legisladores quedarse en sus estados; en riesgo de quiebra, 20 mil 
escuelas privadas 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Tres líneas del Metro, sin fecha para operar 
4, 5 y 6 reinician mañana 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Reabrirán mañana las líneas 4, 5 y 6 del Metro 
Aún no hay fecha para restablecer el servicio en las rutas 1, 2 y 3, las cuales 
transportan a la mayoría de los usuarios 

 

La Razón 
ZMVM, a 109 hospitalizaciones de la proyección más critica 
Ocupación de 92% en la Ciudad y 82% en Edomex 
 

 
Se esfuman firmas bloqueadas por EU 
Relacionadas con Narco o Naciones Sancionadas 
 

 
“Vamos a iniciar campaña de vacunación masiva Covid-19” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Habrá metro 
Estima Gobierno Capitalino reanudar servicio en líneas 4, 5 y 6, pero sin fecha de 
reinicio para la 1, 2 y 3 

 

 

Primer caso de nuevo C-19 en México 
Del que surgió en Reino Unido 
 

   
Sheinbaum: aún no se descarta el sabotaje en Metro 
La jefa de Gobierno anunció que mañana se restablece el servicio en las líneas 4, 5 
y 6; las otras tres líneas reabrirán con base en los peritajes 
 

 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Por seguridad nacional, se refuerza vigilancia en puertos para evitar 
entrada de drogas: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Colima, Manzanillo. - Al asegurar que no se militarizan los puertos al pasar a la 
administración de la Secretaría de Marina (Semar), el presidente Andrés Manuel López 
Obrador manifestó que, por ser un asunto de seguridad nacional, en el puerto de 
Manzanillo -el más importante del país- y en todos los demás puertos se están 
reforzando la vigilancia para evitar la entrada de drogas sintéticas, como el fentanilo.  
En compañía de su Gabinete de Seguridad, así como del secretario de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera; de Raquel Buenrostro Sánchez, jefa del 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) y del Administrador General de Aduanas, 
Horacio Duarte, el titular del Ejecutivo federal indicó que en los últimos años se ha 
dejado de traficar con drogas como la marihuana y la amapola, y ahora domina, detalló, 
el comercio de insumos para drogas químicas.  
Estas, advirtió el mandatario, son drogas “de lo más peligrosas” y destruyen a quienes 
se vuelven adictos a ellas, quienes, por lo general son jóvenes.  
“Ahora es la Secretaría de Marina la encargada del manejo de todos los puertos de 
nuestro país. ¿Por qué se tomó esta decisión? En primer lugar, por razones que tienen 
que ver con la seguridad nacional. 
Los puertos de México son estratégicos y estos puertos del Pacífico, como Manzanillo, 
en los últimos tiempos han sido utilizados por la delincuencia para introducir drogas 
sintéticas, insumo para la producción de drogas, como el fentanilo, drogas de lo más 
peligroso, de lo más nocivo que puede haber, drogas que destruyen a quienes se 
vuelven adictos, por lo general los jóvenes de México y de otras naciones. Tan es así 
que ha sido notorio el cambio en la comercialización de las drogas en el país. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/por-seguridad-nacional-se-refuerza-vigilancia-
en-puertos-para-evitar-entrada-de-drogas-amlo) 
 

A propósito de la iniciativa que prepara AMLO, ¿cuáles son los organismos 
autónomos en México? (El Financiero, Redacción, p. web). 
El próximo lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador afinará detalles de una 
nueva iniciativa de reforma constitucional con la que buscará que organismos 
autónomos sean absorbidos por secretarías del Gobierno. 
El mandatario afirmó que revisara con los titulares de las dependencias caso por caso 
para revisar cuáles organismos sí pueden ser afectados y cuáles no. 
Esta semana, las críticas de López Obrador se dirigieron al Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) y el Instituto Nacional de Trasparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI), sugiriendo que "cuesta mucho 
mantenerlos" y agregando que sus funciones podrían ser realizadas por las secretarías 
de Comunicaciones y Transportes y de la Función Pública. 
Esto puede haber hecho que te preguntes: ¿Y cuáles son los organismos autónomos 
en México? De acuerdo con la Constitución son: 
Banco de México 
La institución fue fundada el 1 de septiembre de 1925, gracias al impulso del entonces 
secretario de Hacienda, Alberto J. Pani, y del presidente Plutarco Elías Calles, y 
consiguió su autonomía en abril de 1994. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/por-seguridad-nacional-se-refuerza-vigilancia-en-puertos-para-evitar-entrada-de-drogas-amlo
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López Obrador ha asegurado en distintas conferencias de prensa respetar la autonomía 
del Banco de México, aunque también ha lanzado crítica en su contra por el ritmo de 
recortes a la tasa de interés y a que la institución solo tenga como mandato único 
mantener una inflación baja y estable. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/a-proposito-de-la-iniciativa-que-prepara-amlo-
cuales-son-los-organismos-autonomos-en-mexico) 
 

Advierte la Ssa no aplicar vacuna contra el Covid-19 a hiperalérgicos (La 

Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
La vacuna contra el Covid-19 que a partir de mañana llegará cada semana en lotes de 
más de 430 mil dosis no se debe aplicar a personas que recientemente tuvieron la 
enfermedad y aún no se recuperan; tampoco, a quienes tengan antecedente de alergia 
grave, señaló la Secretaría de Salud (Ssa) en un documento con información para el 
personal encargado de recibirla. 
Ahí identifica la sustancia que, al parecer, provoca alguna reacción alérgica severa, 
conocida como polietilenglicol (PEG). Además, el documento ratifica que el producto 
desarrollado por la alianza Pfizer-BioNTech comprende dos dosis, por lo que es muy 
importante no dejar pasar la fecha de la cita para la segunda aplicación. 
En días pasados se difundió información sobre la posibilidad de que una sola dosis del 
producto sería suficiente para proteger contra el virus; no obstante, la SSa destaca que 
los resultados hasta ahora disponibles del ensayo clínico de la fase 3 indican que se 
requiere de la segunda dosis para aumentar el nivel protector de la vacunación. 
También puntualiza que la segunda dosis el fármaco será de la misma composición y 
manufactura que el de la primera. 
En México empezó la vacunación el 24 de diciembre y en la primera etapa se aplicará 
al personal de salud que atiende a enfermos de coronavirus en hospitales y, de manera 
progresiva, se sumará el resto de los trabajadores del sector. La estrategia prevé 
concluirla a finales de enero, para lo cual se cuenta con la vacuna de Pfizer-BioNtech. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/11/politica/003n1pol) 
 

Detectan en Tamaulipas caso de nueva cepa de covid-19, en hombre de 56 
años (Excélsior, Redacción, p. web). 
Gloria Molina Gamboa, secretaría de Salud de Tamaulipas, informó este domingo que 
se detectó la nueva cepa de coronavirus, conocida como B117, en un viajero 
internacional que llegó a Tamaulipas el pasado 29 de diciembre. 
Como parte del protocolo de seguridad sanitaria, en el que Tamaulipas es pionero, se 
identificó la variante del virus en un hombre de 56 años, que arribó a Matamoros, 
procedente de la Ciudad de México. 
La dependencia resaltó en un comunicado que luego del resultado positivo a covid-19, 
y de acuerdo a la normatividad, se solicitó a la federación el procesamiento de la muestra 
al fin de descartar la portación de cepas no conocidas en el país. 
“El resultado fue positivo a la nueva variante de SARS-CoV-2, que apareció por primera 
vez a mediados de septiembre en Reino Unido y que se ha convertido en la variante 
predominante en aquel país”, se explicó en el texto. 
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Molina Gamboa precisó que de forma inmediata se dio seguimiento a viajeros y 
tripulación del vuelo, resultando negativas las muestras procesadas, además de 
desplegar las acciones orientadas a mantener la vigilancia epidemiológica y el control 
de las fronteras a través de la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/detectan-en-tamaulipas-caso-de-nueva-cepa-
de-covid-19-en-hombre-de-56-anos/1426330) 
 

Exigen esclarecer subejercicio en salud, en el 2020 (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados exigió la 
comparecencia del secretario de Salud, Jorge Alcocer, y del subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, para explicar el presunto 
subejercicio de 12,000 millones de pesos de enero a noviembre del 2020, respecto de 
lo aprobado para la dependencia federal. 
La coordinadora parlamentaria del PRD en la Cámara Baja, Verónica Juárez, precisó 
que de acuerdo con cifras oficiales, en los primeros 11 meses del 2020 el ramo de salud 
únicamente ejerció 108,000 millones de pesos cuando lo programado en el presupuesto 
fueron 120,000 millones de pesos. 
“Ahora resulta que las autoridades de salud a nivel federal, teniendo presupuesto 
aprobado, no lo ejercen; en tanto, miles de mexicanos y mexicanas siguen padeciendo 
los contagios de la pandemia, secuelas y muriendo. Además de colapsar el sistema de 
salud”, reclamó. 
Asimismo, la congresista calificó de catastrófico el panorama nacional, ya que pese al 
inicio del proceso de vacunación contra el Covid-19 no se han frenado los contagios en 
el país y tampoco se consiguió el distanciamiento social esperado en las entidades que 
se mantienen en rojo en el semáforo epidemiológico. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Exigen-esclarecer-subejercicio-en-salud-
en-el-2020-20210110-0049.html) 
 

Rechazaron dar al Metro 6 mil mdp para su renovación (El Universal, Redacción, 

p. web). 
El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro va a continuar enfrentando este año el 
riesgo de posibles incendios, sobre todo en la Línea 1, que corre de Pantitlán a 
Observatorio, debido a las malas condiciones de sus instalaciones eléctricas. Ayer hubo 
un siniestro en la subestación eléctrica de Buen Tono. 
A pesar de la advertencia que el Gobierno de la Ciudad de México, el propio STC y la 
Dirección General de Desarrollo Ferroviario y Multimodal de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) hicieron el 10 agosto de 2020 en el sentido de 
que las instalaciones han sobrepasado su vida útil, con 50 años de operación, tal y como 
lo publicó EL UNIVERSAL, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) no 
solicitó recursos para los trabajos que buscaban resolver esta problemática a partir de 
2021. 
El Proyecto Integral de Modernización de Subestaciones de Buen Tono y Subestaciones 
Rectificadoras de la Línea 1, que requería 6 mil 36 millones de pesos, quedó fuera del 
paquete presupuestal y pasó a engrosar la lista de 238 programas y proyectos de 
inversión registrados “sin asignación de recursos en 2021”, a pesar de que fue incluido 
en la Cartera de Proyectos de Inversión con la clave 20093110003. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/detectan-en-tamaulipas-caso-de-nueva-cepa-de-covid-19-en-hombre-de-56-anos/1426330
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https://www.eleconomista.com.mx/politica/Exigen-esclarecer-subejercicio-en-salud-en-el-2020-20210110-0049.html
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Sin recursos para modernizar las instalaciones eléctricas, el diagnóstico sobre “la 
situación actual del servicio de transporte en el STC Metro” sigue latente. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/rechazaron-dar-al-metro-6-mil-mdp-
para-su-renovacion) 
 

Restauranteros de CDMX y Edomex reabren hoy a pesar del semáforo rojo 
(El Sol de México, Manuel Cosme, p. web). 
Mientras que un grupo de restauranteros capitalinos y de la zona conurbada evalúan si 
hoy reabren para dar servicio en mesas, otros ya están dispuestos a hacerlo, a pesar 
de que las autoridades lo prohibieron para evitar contagios de Covid-19. 
Restauranteros que lanzaron un llamado de emergencia a los gobierno de la Ciudad de 
México y del Estado de México precisaron que su reapertura es un acto de 
desesperación debido a la situación económica en que está el gremio, ya que sus 
ahorros se agotaron y no quieren pedir más préstamos. 
Roberto Alvarado del restaurante La Cocina del Tras, ubicado en Santa Fe, aclaró que 
se reabrirría no como un gesto de rebeldía -como lo tomarán las autoridades- sino como 
un acto desesperado frente a la crisis económica que enfrentan junto con sus 
empleados. 
Reconoció que de parte de las autoridades hay buen acercamiento y cualquier tipo de 
apoyo se agradece, pero debe ser más agresivo para un problema tan grave, como el 
actual, y es que, ejemplifica, no se puede llegar al hospital con dolores por labores de 
parto y a la paciente le den una aspirina. 
Como su restaurante se han sumado otros a la campaña #abriromorir con la que 
pretenden poner la mesa de nuevo. Es el caso de la cadena Fisher's, El Coshiloco, 
Mercaderes, Gallo Cervecero, las sucursales de Estoril y Potzolcalli. 
En su caso, Alvarado, dijo que evalúa abrir o no hoy, pues quiere esperar hasta lo último 
para ver si hay conciencia de las autoridades. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/valle-de-mexico/restauranteros-de-
cdmx-y-edomex-reabren-hoy-a-pesar-del-semaforo-rojo-coronavirus-covid-19-
6227252.html) 
 

Tres líneas del Metro, sin fecha para operar; 4, 5 y 6 reinician mañana 
(Excélsior, Jonás López, p. web). 
Aunque el gobierno de la Ciudad de México prevé que las líneas 4, 5 y 6 del Metro 
reinicien operaciones mañana, todavía no se sabe cuándo volverán a dar servicio las 
líneas 1, 2 y 3, que en un día hábil prepandemia transportan a más de 2.5 millones de 
usuarios. 
Se espera que el gobierno capitalino dé hoy a conocer una fecha estimada para que las 
líneas más importantes del Sistema de Transporte Colectivo (STC) reanuden 
actividades, luego del incendio en la Subestación Buen Tono. 
Las líneas 1, 2 y 3 son la entrada de millones de usuarios que arriban a la Ciudad de 
México todos los días por las terminales de Pantitlán, Observatorio, Cuatro Caminos, 
Tasqueña e Indios Verdes. Además, tienen conexión con las ocho líneas restantes del 
Metro, por lo que también estructuran la red. 
Tras el siniestro del sábado, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, indicó 
que Florencia Serranía se mantendrá como directora del STC. 
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Por su parte, Serranía rechazó que la responsabilidad por el incendio recaiga sobre ella 
y señaló que el mantenimiento de la subestación 
es tarea de la Gerencia de Instalaciones Fijas, cuyo encargado actual es Omar Moya. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/tres-lineas-del-metro-sin-fecha-para-operar-
4-5-y-6-reinician-manana/1426385) 
 

Impeachment 2.0: Nancy Pelosi anuncia que Cámara irá por juicio político 
contra Trump (El Financiero, Billy House, p web). 
La Cámara de Representantes adoptará esta semana una resolución para acusar al 
presidente Donald Trump por segunda vez en menos de dos años por sus acciones, 
luego de haber alentado a la turba que irrumpió violentamente en el Capitolio, indicó la 
presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi. 
"Para proteger nuestra Constitución y nuestra democracia, actuaremos con urgencia, 
porque este presidente representa una amenaza inminente para ambos", aseveró Pelosi 
en una carta enviada este domingo a los demócratas de la Cámara. “A medida que 
pasan los días, se intensifica el horror del actual asalto a nuestra democracia perpetrado 
por este presidente y también la necesidad inmediata de actuar”. 
Pelosi dijo que, además, los líderes demócratas solicitarán el lunes el consentimiento 
unánime para una resolución separada que insta al vicepresidente Mike Pence a 
convocar al gabinete para invocar la Enmienda 25 "para declarar al presidente incapaz 
de ejecutar las funciones de su cargo". Precisó que Pence debería responder dentro de 
las 24 horas siguientes. 
Más de 200 demócratas de la Cámara de Representantes han firmado para copatrocinar 
una resolución de juicio político que acusa a Trump de "incitación a la insurrección" y 
argumenta que participó en delitos graves y faltas al "incitar deliberadamente la violencia 
contra el gobierno de los Estados Unidos" en relación con el asalto al Capitolio el 
miércoles por multitudes de sus partidarios. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/impeachment-2-0-nancy-pelosi-anuncia-que-
camara-ira-por-juicio-politico-contra-trump) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Acción colectiva: a 106 años de la Ley Agraria (Excélsior, Román Meyer Falcón, 

Columna, p. web). 
Sábado 09 enero 2021 
La acción colectiva en defensa de los derechos humanos ha dado lugar a algunas de 
las conquistas sociales más importantes en la historia de nuestro país. La Ley Agraria 
de 1915, producto de las presiones del movimiento zapatista al entonces presidente, 
Venustiano Carranza, consolidó la propiedad social en los ejidos y comunidades 
agrarias de México, y quedó plasmada en el artículo 27 de la Constitución que hoy nos 
rige. 
Gracias a esta lucha revolucionaria por la tierra —una lucha por la visibilización de 
nuestra diversidad social— el país vivió una reestructuración que cambió la realidad de 
millones de campesinos, convirtiéndonos en pioneros de derechos sociales a nivel 
mundial. Desde entonces, el desarrollo agrario, territorial y urbano de México ha estado 
marcado por este triunfo. La gobernabilidad y la soberanía como las conocemos serían 
impensables sin la base legislativa que norma la tenencia de la tierra. 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/tres-lineas-del-metro-sin-fecha-para-operar-4-5-y-6-reinician-manana/1426385
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/tres-lineas-del-metro-sin-fecha-para-operar-4-5-y-6-reinician-manana/1426385
https://elfinanciero.com.mx/mundo/impeachment-2-0-nancy-pelosi-anuncia-que-camara-ira-por-juicio-politico-contra-trump
https://elfinanciero.com.mx/mundo/impeachment-2-0-nancy-pelosi-anuncia-que-camara-ira-por-juicio-politico-contra-trump
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Hoy el sector agrario mexicano representa más de 100 millones de hectáreas, 51% del 
territorio nacional, repartidas en más de 32 mil núcleos, entre ejidos y comunidades. 
Estos espacios de desarrollo hacen más que producir materias primas y recursos 
alimentarios; son cruciales en la conservación del medio ambiente y los recursos 
naturales, además de resguardar invaluables tradiciones culturales de nuestros pueblos 
indígenas.  
Se trata de entidades interdependientes con metas comunes, trabajo y valores 
compartidos entre grupos de personas sumamente variados. Procurar una diversidad 
en la toma de decisiones, aun hoy, es de enorme importancia para el bienestar en todo 
el territorio nacional. Porque si algo nos ha enseñado la historia, es que la fuerza 
colectiva nace de la pluralidad. 
Por otro lado, más del 40% de los titulares de derechos sobre la tierra tiene más de 60 
años de edad, y menos del 20% es menor de 31. Cuando las y los jóvenes encuentran 
resistencia de sus mayores para acceder a la titularidad, buscan oportunidades de 
trabajo fuera de sus comunidades, no sólo desaprovechando recursos, sino además 
desgastando el tejido social de los núcleos a los que pertenecen. 
A la luz de esta realidad, es prioritario para la Sedatu, la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional incentivar la participación de mujeres y jóvenes en el contexto 
agrario, con una representación más paritaria, enriquecida por una variedad de 
perspectivas y opiniones. 
En octubre del año pasado iniciamos un programa piloto en la Ciudad de México y el 
Estado de México para otorgar derechos sobre la tierra a 700 mujeres campesinas. 
Además, desde inicios de la presente administración, hemos trabajado para que los 
ejidatarios puedan ceder más fácilmente sus derechos a familiares jóvenes, fomentando 
un sano relevo generacional. El objetivo es rejuvenecer la acción colectiva en ejidos y 
comunidades, fortaleciéndolas con una perspectiva de sustentabilidad y futuro. 
(https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/accion-colectiva-a-
106-anos-de-la-ley-agraria/1426165 
Información también disponible en: 
 

- A 106 años de la Ley Agraria destaca la fuerza colectiva (Excélsior, 

Redacción, p. web). 
Sábado 09 enero 2021 
a Ley Agraria de 1915, producto de las presiones del movimiento Zapatista al entonces 
presidente, Venustiano Carranza, consolidó la propiedad social en los ejidos y 
comunidades agrarias de México, y quedó plasmada en el artículo 27 de la Constitución 
que hoy nos rige.   
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, señaló que, gracias a esta lucha 
revolucionaria por la tierra, el país vivió una reestructuración que cambió la realidad de 
millones de campesinos, convirtiéndonos en pioneros de derechos sociales a nivel 
mundial. Desde entonces, el desarrollo agrario, territorial y urbano de México ha estado 
marcado por este triunfo. La gobernabilidad y la soberanía como las conocemos serían 
impensables sin la base legislativa que norma la tenencia de la tierra. 
Román Meyer Falcón, añadió que hoy el sector agrario mexicano representa más de 
100 millones de hectáreas, 51% del territorio nacional, repartidas en más de 32 mil 
núcleos, entre ejidos y comunidades. Estos espacios de desarrollo hacen más que 
producir materias primas y recursos alimentarios; son cruciales en la conservación del 
medio ambiente y los recursos naturales, además de resguardar invaluables tradiciones 
culturales de nuestros pueblos indígenas.  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/accion-colectiva-a-106-anos-de-la-ley-agraria/1426165
https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/accion-colectiva-a-106-anos-de-la-ley-agraria/1426165
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Se trata de entidades interdependientes con metas comunes, trabajo y valores 
compartidos entre grupos de personas sumamente variados. Procurar una diversidad 
en la toma de decisiones, aún hoy, es de enorme importancia para el bienestar en todo 
el territorio nacional. Porque si algo nos ha enseñado la historia, es que la fuerza 
colectiva nace de la pluralidad. 
Además, más del 40% de los titulares de derechos sobre la tierra tiene más de 60 años 
y menos del 20% es menor de 31. Cuando las y los jóvenes encuentran resistencia de 
sus mayores para acceder a la titularidad, buscan oportunidades de trabajo fuera de sus 
comunidades, no solo desaprovechando recursos sino desgastando el tejido social de 
los núcleos a los que pertenecen. 
El titular de la dependencia indicó que, a la luz de esta realidad, es prioritario para la 
Sedatu, la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional incentivar la 
participación de mujeres y jóvenes en el contexto agrario, con una representación más 
paritaria, enriquecida por una variedad de perspectivas y opiniones. 
Detalló que en octubre del año pasado se inició un programa piloto en la Ciudad y el 
Estado de México para otorgar derechos sobre la tierra a 700 mujeres campesinas. 
Además, desde inicios de la presente administración, se ha trabajado para que los 
ejidatarios puedan ceder más fácilmente sus derechos a familiares jóvenes, fomentando 
un sano relevo generacional. El objetivo es rejuvenecer la acción colectiva en ejidos y 
comunidades, fortaleciéndolas con una perspectiva de sustentabilidad y futuro. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/a-106-anos-de-la-ley-agraria-destaca-la-fuerza-
colectiva/1426169) 
 

Tras años de conflicto por fin habrá elecciones en el ejido La Pila (Código San 

Luis, Redacción, p. web). 
Sábado 09 enero 2021 
San Luis Potosí. - Tras años de conflictos por fin habrá elecciones en el ejido La Pila. 
Luego de que se emitiera la convocatoria, para la elección de los órganos de 
representación del Ejido La Pila y sus anexos, luego que los grupos en conflicto llegaron 
a un acuerdo, a través de la Procuraduría Agraria y del Tribunal Agrario. 
A partir del domingo 10 de enero, se tiene un plazo para que se reúna la asamblea de 
ocho a quince días, a partir de la publicación de la primera convocatoria. 
La minuta fue firmada por el Magistrado del Tribunal Unitario Agrario distrito 25, 
licenciado Juan Rodolfo Lara Orozco y el Delegado Federal de la Procuraduría Agraria, 
profesor Ernesto Rendón Aguilar, así como los representantes de los grupos en 
conflicto. 
Los antecedentes del caso señalan que el 10 de enero de 2018 fueron electos para dos 
años como integrantes propietarios del comisariado ejidal Pedro Adrián Martínez López, 
Armando Cuauhtémoc Zárate Arvizu y Cesáreo Araujo Torres, estarían en funciones 
hasta el 10 de enero de 2021, elección que, sin embargo, fue impugnada mediante la 
instauración de un juicio agrario radicado en el Tribunal Unitario Agrario Distrito 25, que 
se encuentra pendiente de resolver. 
Los puntos de acuerdo indican que; Será el Delegado Federal de la Procuraduría 
Agraria, en uso de sus facultades, quien convoque a la asamblea de ejidatarios del 
poblado La Pila, a fin de realizar la elección de órganos de representación y vigilancia. 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/a-106-anos-de-la-ley-agraria-destaca-la-fuerza-colectiva/1426169
https://www.excelsior.com.mx/nacional/a-106-anos-de-la-ley-agraria-destaca-la-fuerza-colectiva/1426169
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Esta minuta hará las veces de la solicitud a que se refiere el artículo 24 de la Ley Agraria. 
La primera convocatoria deberá expedirse el 10 de enero de 2021 para que la asamblea 
se reúna en un plazo legal de ocho a quince días. 
(https://www.codigosanluis.com/tras-anos-de-conflicto-por-fin-habra-elecciones-en-el-
ejido-la-pila/) 
 

Este año la Procuraduría Agraria regularizara ejidos (Vanguardia de Veracruz, 

Andrés Salomón, p. web). 
Sábado 09 enero 2021 
Veracruz. - El jefe de la Residencia de la Procuraduría Agraria en Veracruz, Jorge Ortiz 
Cortés, afirmó que para este año se regularizarán varios ejidos del estado, sobre todo 
los ubicados en zonas urbanas. 
“Quien decide la regularización es la asamblea general de ejidatarios. Entonces quien 
determina es el ejido y hace la solicitud a la Procuraduría y al Comité Ejecutivo Nacional 
y Estatal para incorporar a los ejidos al proceso de regularización”. 
Aseguró que los conflictos agrarios fueron resueltos en la región y actualmente no existe 
alguno, más que problemas por el fallecimiento de titulares que se resuelve a través de 
los Tribunales Unitarios Agrarios. 
Aunque no dio cifras puntualizó que hay ejidos en zonas urbanas que solicitan la 
regularización de la tenencia de la tierra y este año podrían obtener la certeza legal. 
“Veracruz así como Chiapas y Oaxaca son los que mayor cantidad de ejidos tienen, tan 
solo el primero cuenta con aproximadamente 700 y son atendidos a través de las 
Jefaturas de Residencia del Estado, pues varios quedaron conurbados ante el 
crecimiento de la mancha urbana”. 
Admitió que existen fuertes rezagos que deben combatirse a través de la regularización 
de ejidos. 
“Por ejemplo en Veracruz y Boca Del Río tenemos muchos. También en Córdoba, 
Camerino Z. Mendoza Orizaba y Fortín, así como Tuxpan y Poza Rica. Las ciudades 
fuero creciendo y ahora encontramos asentamientos humanos irregulares y hay que 
atenderlos”. 
(https://www.vanguardiaveracruz.mx/este-ano-la-procuraduria-agraria-regularizara-
ejidos/) 
 

Exige pago por terreno del relleno sanitario en Choix, Sinaloa (Debate Noticias, 

Adrián López, p. web). 
Sábado 09 enero 2021 
Sinaloa, Choix. - Como un abuso calificó el ejidatario Sergio Islas Fierro, de la 
comunidad Bajosori número 2 de Choix, que no le hayan pagado un terreno donde se 
construye un relleno sanitario para el servicio de recolección de basura de este 
municipio.  
Denunció que fue en el segundo año de la administración de Juan Acosta Salas cuando 
vendió al Ayuntamiento de Choix un terreno de 4 hectáreas para tal fin, las cuales eran 
parte de un predio denominado El Mochiqui, ubicado en Bojosori número 2. 
Solo 10 mil de abono 
El precio que se fijó fue de 120 mil pesos, pero dice que solo le dieron 10 mil pesos. 
“El municipio no tenía terreno para relleno sanitario, y yo les firmé de buena voluntad 
para que solicitaran el programa del Gobierno del Estado y decir que sí tenían el terreno 
y les llegara el programa.  
 

https://www.codigosanluis.com/tras-anos-de-conflicto-por-fin-habra-elecciones-en-el-ejido-la-pila/
https://www.codigosanluis.com/tras-anos-de-conflicto-por-fin-habra-elecciones-en-el-ejido-la-pila/
https://www.vanguardiaveracruz.mx/este-ano-la-procuraduria-agraria-regularizara-ejidos/
https://www.vanguardiaveracruz.mx/este-ano-la-procuraduria-agraria-regularizara-ejidos/
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Me dieron 10 mil pesos y los otros 110 mil pesos quedaron de dármelos ya que llegara 
el programa, y pasó el tiempo, salió Juan Acosta y entró Lindolfo Reyes, y un suplente, 
y nada”. Mencionó que ya platicó con el alcalde en turno, Omar Gill Santini, y Macario 
Osornio, director de Obras Públicas de Choix, para comentarles que el terreno no se le 
ha pagado. 
El problema es que se ponen a construir el relleno antes de terminar el año y no me 
resuelven nada. El señor presidente dice que ya se pagó ese dinero y que no se puede 
pagar dos veces, y yo le dije que yo soy el dueño del terreno y no he recibido ese dinero. 
Pide justicia 
El ejidatario pide la intervención del gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, para 
que le ayude a destrabar esta situación para que le paguen los 110 mil pesos que 
quedan pendientes por el terreno. 
De la forma más respetuosa me dirijo al señor gobernador para que tome cartas en el 
asunto para que se me haga justicia en este caso porque los expresidentes y el actual 
presidente de Choix han omitido y no han tomado cartas en el asunto para arreglar esta 
situación. 
Sergio Islas Fierro informó que interpondrá una denuncia formal ante la Procuraduría 
Agraria de Los Mochis.   
(https://www.debate.com.mx/losmochis/Exige-pago-por-terreno-del-relleno-sanitario-
en-Choix-Sinaloa--20210109-0034.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Por seguridad nacional, se refuerza vigilancia en 

puertos para evitar entrada de drogas: AMLO 

 

Domingo 10 enero 2021 / Pedro Villa y Caña 

Colima, Manzanillo. - Al asegurar que no se militarizan los puertos al pasar a la 

administración de la  Secretaría de Marina (Semar), el presidente Andrés Manuel 

López Obrador manifestó que por ser un asunto de seguridad nacional, en el 

puerto de Manzanillo -el más importante del país- y en todos los demás puertos 

se están reforzando la vigilancia para evitar la entrada de drogas sintéticas, como 

el fentanilo.  

En compañía de su Gabinete de Seguridad, así como del secretario de Hacienda 

y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera; de Raquel Buenrostro Sánchez, jefa 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y del Administrador General de 

Aduanas, Horacio Duarte, el titular del Ejecutivo federal indicó que en los últimos 

años se ha dejado de traficar con drogas como la marihuana y la amapola, y 

ahora domina, detalló, el comercio de insumos para drogas químicas. 
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Estas, advirtió el mandatario, son drogas “de lo más peligrosas” y destruyen a 

quienes se vuelven adictos a ellas, quienes, por lo general son jóvenes.  

“Ahora es la Secretaría de Marina la encargada del manejo de todos los puertos 

de nuestro país. ¿Por qué se tomó esta decisión? En primer lugar, por razones 

que tienen que ver con la seguridad nacional. 

Los puertos de México son estratégicos y estos puertos del Pacífico, como 

Manzanillo, en los últimos tiempos han sido utilizados por la delincuencia para 

introducir drogas sintéticas, insumo para la producción de drogas, como el 

fentanilo, drogas de lo más peligroso, de lo más nocivo que puede haber, drogas 

que destruyen a quienes se vuelven adictos, por lo general los jóvenes de México 

y de otras naciones. Tan es así que ha sido notorio el cambio en la 

comercialización de las drogas en el país. 

“Hasta hace poco predominaba la siembra, el comercio de la marihuana, de la 

amapola, y ahora lo que predomina es el comercio del fentanilo y de estos 

insumos químicos, de donde se obtienen drogas químicas en laboratorios que 

hay en varias partes del país, conocidos coloquialmente como ‘cocinas’, 

laboratorios improvisados donde se elabora esta droga, repito, peligrosísima 

para los jóvenes, para los seres humanos. Por eso se decidió que sea la 

Secretaría de Marina la encargada de los puertos”, dijo. 

Acompañado también del gobernador Ignacio Peralta, el presidente López 

Obrador aseguró que el que los puertos del país pasen a manos de la Secretaría 

de Marina no significa que estos se militaricen, sino que para resistir las 

presiones de la delincuencia organizada “de plata o plomo”, se requiere por del 

respaldo de esta institución del Estado mexicano.  

“No es militarizar, es reforzar la vigilancia en los puertos. Imaginemos si sólo los 

servidores públicos pueden resistir las presiones de la delincuencia organizada 

“el plata o plomo”.  Se requiere por eso del respaldo de una institución 

fundamental del Estado mexicano, se requiere por eso de la participación de la 

Armada de México, de la Secretaría de Marina del gobierno federal.  

“Ese fue un motivo, una de las razones por las que se decidió pasar el manejo 

de puertos de la Secretaría de Comunicaciones a la Secretaría de Marina. Ahora 

hay más vigilancia, más apoyo de las Fuerzas Armadas. Y, por eso, estamos 

seguros vamos a evitar la entrada de drogas por estos puertos. Es un asunto, 

repito, de seguridad nacional”, indicó. 

El Ejecutivo federal reconoció el trabajo del almirante José Rafael Ojeda Durán, 

secretario de Marina, pues señaló que es un marino incorruptible y honesto. 

“Cuando tenía que decidir sobre el nombramiento del secretario de la Defensa, 

el secretario de Marina, investigué, apliqué hasta cuestionarios a distintas 

personas, hice una revisión de sus trayectorias públicas y el almirante Ojeda 

tenía como distintivo -y sigue teniendo- el que es un servidor público, un marino 

incorruptible, honesto y por eso es que lo nombré como secretario de Marina, 

porque para mí esa virtud, la honestidad es lo más importante de todo", expresó. 
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Marina buscará que coordinación de puertos se convierta en subsecretaría  

 

Antes, al tomar la palabra, el almirante Ojeda Durán, reiteró que no se busca la 

militarización de los puertos, y adelantó que se buscará que la Coordinación 

General de Puertos y Marina Mercante tenga el nivel de subsecretaría.  

“La actual coordinadora de Puertos y Marina Mercante, la capitán de altura Laura 

López Bautista, aquí presente, es egresada de la Náutica de Tampico, y quien 

bajo la nueva organización vamos a proponer que esa coordinadora de Puertos 

y Marina Mercante se eleve a rango de subsecretaría, tenemos que darle esa 

fuerza y ese empuje a nuestros compañeros náuticos”, indicó. 
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A propósito de la iniciativa que prepara AMLO, 

¿cuáles son los organismos autónomos en 

México? 

 

Sábado 09 enero 2021 / Redacción 

El próximo lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador afinará detalles 

de una nueva iniciativa de reforma constitucional con la que buscará que 

organismos autónomos sean absorbidos por secretarías del Gobierno. 

El mandatario afirmó que revisara con los titulares de las dependencias caso por 

caso para revisar cuáles organismos sí pueden ser afectados y cuáles no. 

Esta semana, las críticas de López Obrador se dirigieron al Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT) y el Instituto Nacional de Trasparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (INAI), sugiriendo que "cuesta 

mucho mantenerlos" y agregando que sus funciones podrían ser realizadas por 

las secretarías de Comunicaciones y Transportes y de la Función Pública. 

Esto puede haber hecho que te preguntes: ¿Y cuáles son los organismos 

autónomos en México? De acuerdo con la Constitución son: 
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Banco de México 

 

La institución fue fundada el 1 de septiembre de 1925, gracias al impulso del 

entonces secretario de Hacienda, Alberto J. Pani, y del presidente Plutarco Elías 

Calles, y consiguió su autonomía en abril de 1994. 

López Obrador ha asegurado en distintas conferencias de prensa respetar la 

autonomía del Banco de México, aunque también ha lanzado crítica en su contra 

por el ritmo de recortes a la tasa de interés y a que la institución solo tenga como 

mandato único mantener una inflación baja y estable. 

 

Comisión Federal de Competencia Económica y el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones 

 

Nació en diciembre de 1992 como la Comisión Federal de Competencia, pero 

fue hasta las reformas estructurales de 2013 que la actual Cofece se constituyó 

como un órgano autónomo. 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) también fue producto de esos 

cambios a la Constitución. Su antecedente fue la Comisión Federal de 

Telecomunicaciones, un organismo descentralizado de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes. 

Ricardo Monreal, líder de la bancada de Morena en el Senado, propuso en junio 

del año pasado una iniciativa para fusionar a estos dos órganos con la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE), argumentando que el movimiento permitiría un 

ahorro de 500 millones de pesos al año. 

La propuesta para crear el Instituto Nacional de Mercados y Competencia para 

el Bienestar fue abandonada. 

 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos 

 

Creada en 1990 mediante un decreto del entonces presidente Carlos Salinas de 

Gortari, fue diseñada para promover y vigilar que las instituciones 

gubernamentales cumplieran con sus obligaciones de defender y respetar los 

derechos humanos. 

Su antecedente fue la Dirección General de Derechos Humanos, que formaba 

parte de la Secretaría de Gobernación. 

López Obrador se mostró crítico contra el organismo cuando este aún era dirigido 

por Luis Raúl González: en junio de 2019, calificó como una "vergüenza" una 

recomendación hecha por la CNDH a la Secretaría de Bienestar y otras 

dependencias en relación al extinto Programa de Estancias Infantiles. 

 

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 

 

En la Ley General de Desarrollo Social (LGDS) de 2004 se crea el Sistema de 

Monitoreo y Evaluación en México, y al Coneval como la instancia con autonomía  
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técnica y de gestión con las atribuciones de medir la pobreza y evaluar la política 

de desarrollo social. 

No obstante, fue hasta febrero de 2014 que, mediante un decreto, el Consejo 

pasó a constituirse como un órgano constitucional autónomo con personalidad 

jurídica y patrimonio propios. 

En julio de 2019, López Obrador abrió la puerta a la desaparición del organismo, 

y consideró que era mejor invertir lo destinado al combate a la pobreza en lugar 

de crear un aparato para su medición. 

 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

 

Junto con el Banxico, uno de los organismos autónomos de más antigüedad, 

pues fue creado por decreto presidencial el 25 de enero de 1983. 

El Instituto informa de mediciones como la inflación y el crecimiento o retroceso 

del Producto Interno Bruto (PIB) nacional. 

 

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales 

 

El entonces Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos 

(IFAI) se transformó en el INAI en 2015. 

El IFAI se constituyó formalmente, mediante decreto del entonces presidente 

Vicente Fox y publicado en el Diario Oficial de la Federación, el 24 de diciembre 

de 2002. 

 

Instituto Nacional Electoral 

 

Además de las elecciones intermedias de junio, las más grandes de la historia 

de México, el órgano tendrá a su cargo la consulta ciudadana sobre los 

expresidentes que fue propuesta por López Obrador. 

Su antecedente fue el Instituto Nacional Electoral, creado mediante las reformas 

constitucionales en materia electoral en 1990, "a fin de contar con una institución 

imparcial que dé certeza, transparencia y legalidad a las elecciones federales". 

Con la reforma político-electoral de 2014, el IFE cambió a INE para convertirse 

en una autoridad de carácter nacional a fin de homologar los estándares con los 

que se organizan los procesos electorales federales y locales. 

 

Fiscalía General de la República 

 

Su antecedente fue la Procuraduría General de la República, cuyo primer 

reglamento de Ley Orgánica fue publicada el 8 de marzo de 1984. 
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El primer fiscal de la historia de este órgano autónomo es Alejandro Gertz 

Manero, un funcionario al que el presidente ha mostrado su confianza, aunque 

esta semana criticó el avance de las investigaciones sobre los señalamientos 

hechos por Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex). 
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Advierte la Ssa no aplicar vacuna contra el 

Covid-19 a hiperalérgicos 

Lunes 11 enero 2021 / Ángeles Cruz Martínez 

La vacuna contra el Covid-19 que a partir de mañana llegará cada semana en 

lotes de más de 430 mil dosis no se debe aplicar a personas que recientemente 

tuvieron la enfermedad y aún no se recuperan; tampoco, a quienes tengan 

antecedente de alergia grave, señaló la Secretaría de Salud (Ssa) en un 

documento con información para el personal encargado de recibirla. 

Ahí identifica la sustancia que, al parecer, provoca alguna reacción alérgica 

severa, conocida como polietilenglicol (PEG). Además, el documento ratifica que 

el producto desarrollado por la alianza Pfizer-BioNTech comprende dos dosis, 

por lo que es muy importante no dejar pasar la fecha de la cita para la segunda 

aplicación. 

En días pasados se difundió información sobre la posibilidad de que una sola 

dosis del producto sería suficiente para proteger contra el virus; no obstante, la 

SSa destaca que los resultados hasta ahora disponibles del ensayo clínico de la 

fase 3 indican que se requiere de la segunda dosis para aumentar el nivel 

protector de la vacunación. 

También puntualiza que la segunda dosis el fármaco será de la misma 

composición y manufactura que el de la primera. 

En México empezó la vacunación el 24 de diciembre y en la primera etapa se 

aplicará al personal de salud que atiende a enfermos de coronavirus en 

hospitales y, de manera progresiva, se sumará el resto de los trabajadores del 

sector. La estrategia prevé concluirla a finales de enero, para lo cual se cuenta 

con la vacuna de Pfizer-BioNtech. 

De acuerdo con datos oficiales, con la llegada de lotes más grandes del biológico 

se ampliará la cobertura al personal de salud en las entidades de la megalópolis, 

que son, además de la Ciudad de México y estado de México, Morelos, Hidalgo, 

Tlaxcala, Puebla y Querétaro. 

También se incluyó a Jalisco. El gobernador Enrique Alfaro informó hace unos 

días que del embarque que llegará al país mañana, su entidad recibirá 32 mil 

175 dosis. Las dos semanas siguientes serán 26 mil 325 y 23 mil 400 vacunas 

más en cada una. 

Sobre la reacción alérgica que se ha documentado en algunos países, la Ssa 

indica que se registraron en personas con antecedentes de alergia grave. La 

mayoría de las afectaciones se presentaron durante los 30 minutos posteriores 

a la aplicación. 
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En la investigación de los casos se ha encontrado que podrían estar relacionados 

con la sustancia polietilenglicol contenida en el fármaco, que es un compuesto 

usado en medicina con otros fines, entre ellos como laxante para vaciar el 

intestino grueso antes de practicar una colonoscopia o para aplicar un enema 

(lavado) a fin de lograr mayor claridad en las imágenes de rayos X. 

La dependencia también difundió una guía técnica para la aplicación del 

producto, la cual contiene todas sus características, composición, el 

procedimiento para la descongelación, preparación y aplicación de la vacuna, 

así como el tiempo de observación posvacunación y la identificación de posibles 

eventos adversos. 

El documento plantea, entre las contraindicaciones de la vacuna de Pfizer-

BioNtech –hasta ahora la única disponible en México–, que no se debe aplicar a 

personas que recibieron una transfusión sanguínea o tratamiento con algún 

producto derivado de la sangre compuesto por anticuerpos contra Covid-19 en 

los tres meses previos al día de la inyección y en las personas con 

hipersensibilidad conocida a los componentes del inmunizante. 
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Detectan en Tamaulipas caso de nueva cepa de 

covid-19, en hombre de 56 años 

 

Lunes 11 enero 2021 / Redacción 

Gloria Molina Gamboa, secretaría de Salud de Tamaulipas, informó este 

domingo que se detectó la nueva cepa de coronavirus, conocida como B117, en 

un viajero internacional que llegó a Tamaulipas el pasado 29 de diciembre. 

Como parte del protocolo de seguridad sanitaria, en el que Tamaulipas es 

pionero, se identificó la variante del virus en un hombre de 56 años, que arribó a 

Matamoros, procedente de la Ciudad de México. 

La dependencia resaltó en un comunicado que luego del resultado positivo a 

covid-19, y de acuerdo a la normatividad, se solicitó a la federación el 

procesamiento de la muestra al fin de descartar la portación de cepas no 

conocidas en el país. 

“El resultado fue positivo a la nueva variante de SARS-CoV-2, que apareció por 

primera vez a mediados de septiembre en Reino Unido y que se ha convertido 

en la variante predominante en aquel país”, se explicó en el texto. 
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Molina Gamboa precisó que de forma inmediata se dio seguimiento a viajeros y 

tripulación del vuelo, resultando negativas las muestras procesadas, además de 

desplegar las acciones orientadas a mantener la vigilancia epidemiológica y el 

control de las fronteras a través de la Comisión Estatal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios. 

La secretaría de Salud de Tamaulipas llamó a la población a extremar las 

medidas preventivas como el uso del cubrebocas, el lavado frecuente de manos 

y quedarse en casa el mayor tiempo posible, ya que se ha confirmado que la 

mutación B117 es más contagiosa que la cepa original. 
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Exigen esclarecer subejercicio en salud, en el 

2020 

 

Domingo 10 enero 2021 / Marisol Velasquez 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados 

exigió la comparecencia del secretario de Salud, Jorge Alcocer, y del 

subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, para 

explicar el presunto subejercicio de 12,000 millones de pesos de enero a 

noviembre del 2020, respecto de lo aprobado para la dependencia federal. 

La coordinadora parlamentaria del PRD en la Cámara Baja, Verónica Juárez, 

precisó que de acuerdo con cifras oficiales, en los primeros 11 meses del 2020 

el ramo de salud únicamente ejerció 108,000 millones de pesos cuando lo 

programado en el presupuesto fueron 120,000 millones de pesos. 

“Ahora resulta que las autoridades de salud a nivel federal, teniendo presupuesto 

aprobado, no lo ejercen; en tanto, miles de mexicanos y mexicanas siguen 

padeciendo los contagios de la pandemia, secuelas y muriendo. Además de 

colapsar el sistema de salud”, reclamó. 

Asimismo, la congresista calificó de catastrófico el panorama nacional, ya que 

pese al inicio del proceso de vacunación contra el Covid-19 no se han frenado 

los contagios en el país y tampoco se consiguió el distanciamiento social 

esperado en las entidades que se mantienen en rojo en el semáforo 

epidemiológico. 
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“El panorama denota fehacientemente el fracaso de la estrategia de salud 

adoptada por las autoridades federales en la política pública de salud y que ha 

cobrado más de 130,000 vidas”. 

La diputada federal reiteró su desacuerdo con la estrategia implementada por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador para atender la contingencia sanitaria 

y exhortó al gobierno federal a sensibilizarse ante los decesos de miles de 

mexicanas y mexicanos, que ha colocado al país en la cima del índice de 

letalidad, con 8.8% por ciento. 

Finalmente, Juárez Piña hizo un llamado para que se corrija la estrategia, se 

ejerza el presupuesto programado en materia de salud, y se proporcionen los 

equipos apropiados para el personal médico que atiende la pandemia. 
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Rechazaron dar al Metro 6 mil mdp para su 

renovación 

 

Domingo 10 enero 2021 / Redacción 

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro va a continuar enfrentando este 

año el riesgo de posibles incendios, sobre todo en la Línea 1, que corre de 

Pantitlán a Observatorio, debido a las malas condiciones de sus instalaciones 

eléctricas. Ayer hubo un siniestro en la subestación eléctrica de Buen Tono. 

A pesar de la advertencia que el Gobierno de la Ciudad de México, el propio STC 

y la Dirección General de Desarrollo Ferroviario y Multimodal de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT) hicieron el 10 agosto de 2020 en el sentido 

de que las instalaciones han sobrepasado su vida útil, con 50 años de operación, 

tal y como lo publicó EL UNIVERSAL, la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) no solicitó recursos para los trabajos que buscaban resolver esta 

problemática a partir de 2021. 
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El Proyecto Integral de Modernización de Subestaciones de Buen Tono y 

Subestaciones Rectificadoras de la Línea 1, que requería 6 mil 36 millones de 

pesos, quedó fuera del paquete presupuestal y pasó a engrosar la lista de 238 

programas y proyectos de inversión registrados “sin asignación de recursos en 

2021”, a pesar de que fue incluido en la Cartera de Proyectos de Inversión con 

la clave 20093110003. 

Sin recursos para modernizar las instalaciones eléctricas, el diagnóstico sobre 

“la situación actual del servicio de transporte en el STC Metro” sigue latente. 

“Las condiciones actuales de las instalaciones para la alimentación de energía 

eléctrica de tracción, alumbrado y fuerza para la circulación de los trenes y el 

alumbrado de las estaciones y edificios administrativos y de control en las Líneas 

1, 2 y 3 del STC Metro se encuentran expuestas a altos riesgos de operación, 

tales como fallas en los transformadores de potencia (térmicas, en el sistema de 

refrigeración, en moto bomba de aceite), las subestaciones rectificadoras y a lo 

largo del cableado que incluso pueden ocasionar incendio en las instalaciones”, 

se alertó en el proyecto. 

También resaltó que las instalaciones actuales operan sin garantía de seguridad 

y calidad con estricto apego a las normas nacionales e internacionales, tomando 

en cuenta que la infraestructura existente es obsoleta e incompatible con los 

nuevos proyectos de modernización, lo que limita escalar a mejores niveles de 

servicio en el STC. 

Si bien el incendio de este sábado ocurrió en instalaciones del Puesto Central de 

Control del Metro, lo que dejó fuera de operación las líneas 1, 2, 3, 4, 5 y 6, en 

el documento se evidencia la vulnerabilidad de todo el sistema por el deterioro y 

obsolescencia de las instalaciones eléctricas. 

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) había señalado que las líneas 1, 2 y 

3, las cuales se alimentan de la Subestación de Alta Tensión (Seat) Buen Tono, 

realizan 44.4% de los traslados totales de la red del Metro, que corresponde a 

poco más de 2 millones de recorridos diarios, en promedio. 

Sin embargo, se indica, la situación de deterioro y obsolescencia de las 

instalaciones eléctricas “pone en riesgo a los usuarios que utilizan estas líneas 

de transporte y además la calidad del servicio también se ve deteriorada por las 

interrupciones”. 

Se requiere, según las autoridades, “una red específica en 15 kilovatios (KV) 

diseñada de tal forma que cualquier falla de un sólo elemento no afecte de 

ninguna manera la operación de los trenes y la alimentación de alumbrado y 

auxiliares, que cumpla con disponibilidad y confiabilidad en la oferta de energía 

eléctrica los 365 días del año”. 
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Restauranteros de CDMX y Edomex reabren hoy 

a pesar del semáforo rojo 

 

Lunes 11 enero 2021 / Manuel Cosme 

Mientras que un grupo de restauranteros capitalinos y de la zona conurbada 

evalúan si hoy reabren para dar servicio en mesas, otros ya están dispuestos a 

hacerlo, a pesar de que las autoridades lo prohibieron para evitar contagios de 

Covid-19. 

Restauranteros que lanzaron un llamado de emergencia a los gobierno de la 

Ciudad de México y del Estado de México precisaron que su reapertura es un 

acto de desesperación debido a la situación económica en que está el gremio, 

ya que sus ahorros se agotaron y no quieren pedir más préstamos. 

Roberto Alvarado del restaurante La Cocina del Tras, ubicado en Santa Fe, 

aclaró que se reabrirría no como un gesto de rebeldía -como lo tomarán las 

autoridades- sino como un acto desesperado frente a la crisis económica que 

enfrentan junto con sus empleados. 

Reconoció que de parte de las autoridades hay buenmiento y cualquier tipo de 

apoyo se agradece, pero debe ser más agresivo para un problema tan grave, 

como el actual, y es que, ejemplifica, no se puede llegar al hospital con dolores 

por labores de parto ya la paciente le den una aspirina. 
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Como su restaurante se han sumado otros a la campaña #abriromorir con la que 

pretenden poner la mesa de nuevo. Es el caso de la cadena Fisher's, El 

Coshiloco, Mercaderes, Gallo Cervecero, las sucursales de Estoril y Potzolcalli. 

En su caso, Alvarado, dijo que evalúa open o no hoy, pues quiere esperar hasta 

lo último para ver si hay conciencia de las autoridades. 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, advirtió que 

aplicará multas a los negocios de ese giro que abran, porque les recordó que el 

semáforo epidemiológico de Covid-19 para la capital del país sigue en rojo. 

Incluso convocó a los ciudadanos a no asistir a estos lugares mientras la ciudad 

se encuentra a su nivel máximo de hospitalizaciones pues es una de las 

principales medidas para evitar los contagios masivos ya que está comprobado 

que en los espacios cerrads hay más probabilidad de enfermar por Covid -19. 

Pos su parte, Fernando Saucedo, vocero de otro grupo de restauranteros y 

director general de IHOP, dijo que hay un sector de dicho giro que está cansado 

de esperar algo concreto de parte de las autoridades, las cuales no les han dado 

una fecha de cuándo podrán reiniciar operaciones, por lo que algunos planean 

hacerlo hoy. 

A las amenazas de la jefa de Gobierno, descripción que la situación es que si no 

los dejan abrir, desafortunadamente se tendrá que cerrar en su totalidad, porque 

ya no alcanzan los ahorros para seguir con el pago de los gastos, 

particularmente, los de nómina y renta de los locales. 

“Hay gente que dice si no nos dejan abrir, finalmente nosotros lo vamos a tener 

que hacer, porque de que me cierren a que tenga que cerrar yo, prefiero que me 

cierren”, expresó Saucedo. 

Precisó que no piden que su giro sea considerado actividad esencial, lo cual no 

depende del gobierno capitalino e informó que en otras entidades, a pesar de 

que están en semáforo rojo, se ha permitido la apertura de restaurantes con 

mayores restricciones y eso es lo que se busca. 

Expuso que un planteamiento que se hizo a las autoridades es reducir más el 

aforo de los comensales hasta llegar a 25 por ciento, porque si con los 

porcentajes anteriores, de 30 y 40 por ciento, había espacio suficiente entre 

mesas con la propuesta de la cuarta parte la separación se amplia y no se correrá 

ningún riesgo. 
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Tres líneas del Metro, sin fecha para operar; 4, 5 

y 6 reinician mañana 

 

Lunes 11 enero 2021 / Jonás López 

Aunque el gobierno de la Ciudad de México prevé que las líneas 4, 5 y 6 del 

Metro reinicien operaciones mañana, todavía no se sabe cuándo volverán a dar 

servicio las líneas 1, 2 y 3, que en un día hábil prepandemia transportan a más 

de 2.5 millones de usuarios. 

Se espera que el gobierno capitalino dé hoy a conocer una fecha estimada para 

que las líneas más importantes del Sistema de Transporte Colectivo (STC) 

reanuden actividades, luego del incendio en la Subestación Buen Tono. 

Las líneas 1, 2 y 3 son la entrada de millones de usuarios que arriban a la Ciudad 

de México todos los días por las terminales de Pantitlán, Observatorio, Cuatro 

Caminos, Tasqueña e Indios Verdes. Además, tienen conexión con las ocho 

líneas restantes del Metro, por lo que también estructuran la red. 
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Tras el siniestro del sábado, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia 

Sheinbaum, indicó que Florencia Serranía se mantendrá como directora del 

STC. 

Por su parte, Serranía rechazó que la responsabilidad por el incendio recaiga 

sobre ella y señaló que el mantenimiento de la subestación 

es tarea de la Gerencia de Instalaciones Fijas, cuyo encargado actual es Omar 

Moya. 

 

Líneas 1, 2 y 3 esperarán luz verde 

  

El Gobierno capitalino aún no cuenta con una fecha estimada del reinicio de 

operación de las líneas 1, 2 y 3 que transportan a 50%, aproximadamente, de 

los cinco millones de usuarios que se movilizan en el Metro durante un día hábil, 

antes de la pandemia. 

En el caso de las líneas 4, 5 y 6 se prevé que inicien operaciones mañana. 

Ayer, personal del Metro ingresó a los transformadores de la Subestación Buen 

Tono tras el incendio del sábado para evaluar la infraestructura eléctrica y 

estimar en cuánto tiempo podría reabastecerse de energía a las tres líneas. Esto, 

luego de que la Fiscalía local terminó de realizar el levantamiento de pruebas 

para el peritaje que determinará las causas del incendio. 

Tras los daños ocurridos en el complejo del STC, ubicado en la calle de delicias 

de la colonia Centro, se tiene que instalar un puesto de control provisional para 

monitorear, en tiempo real, el avance de los trenes y evitar alcances, luego de 

que el Puesto Central de Control I también sufriera daños durante el incendio. 

Cabe destacar que autoridades se comprometieron a dar hoy una fecha 

estimada de reinicio de operación. 

Indicaron que, en cuanto reinicie el servicio en estas tres líneas, el intervalo de 

paso entre trenes será de cinco minutos, es decir, aún más lento de lo que 

operaba. 

Las líneas 1, 2 y 3 son las más importantes de la red del Metro, ya que tienen 

conexión metropolitana en Pantitlán, Cuatro Caminos e Indios Verdes, 

respectivamente. 

En conjunto movilizan a más de 2.5 millones de usuarios durante un día hábil 

típico antes de la pandemia, la cual ha provocado que la afluencia en el Metro 

se reduzca hasta en 60 por ciento. 

Además, estas tres líneas tienen conexión con las ocho líneas restantes del 

Metro, por lo que también estructuran la red. 

En el caso de las líneas 4, 5 y 6 el reinicio de operaciones se estimó en 48 horas, 

es decir, mañana. Estas tres líneas movilizan cerca de 20% de los usuarios del 

Metro. 

Estas líneas no dependen del suministro eléctrico de la Subestación Buen Tono, 

ya que cuentan con su propia alimentación. 
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Sin embargo, será necesario revisar sus subestaciones e instalar un puesto de 

control provisional para verificar en tiempo real el desplazamiento de los trenes. 

Este puesto de control provisional se ubicará en las instalaciones del Puesto 

Central de Control II ubicado en el complejo Delicias. 

Una vez que reinicien operaciones, estas líneas tendrán un intervalo de trenes 

de entre siete y nueve minutos. 

 

Conexión 

 

Las líneas 1, 2 y 3 son entrada a la capital de millones de usuarios que vienen 

de otros municipios cada día. 

La Línea 1 tiene las terminales: Pantitlán, donde llegan usuarios del oriente del 

Estado de México, como Nezahualcóyotl, Los Reyes, Chimalhuacán, Ixtapaluca 

y Chalco, entre otros. 

Observatorio: arriban usuarios de municipios mexiquenses como Toluca y 

Metepec, entre otros. 

La Línea 2 tiene las terminales: Cuatro Caminos: donde llegan usuarios de 

municipios como Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli y Atizapán, entre 

otros. 

Tasqueña: tiene conexión con la Terminal de Autobuses del Sur, por donde 

arriban usuarios de Cuernavaca, Cuautla y Xochitepec, entre otros. 

La Línea 3 tiene las terminales: Indios Verdes, por donde ingresan usuarios de 

Tlalnepantla, Ecatepec, Coacalco, Tecámac y Tultitlán, entre otros. 

Universidad: con conexión directa con Ciudad Universitaria y a donde arriban 

usuarios de alcaldías como Tlalpan. 
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Impeachment 2.0: Nancy Pelosi anuncia que 

Cámara irá por juicio político contra Trump 

 

Domingo 10 enero 2021 / Billy House 

La Cámara de Representantes adoptará esta semana una resolución para 

acusar al presidente Donald Trump por segunda vez en menos de dos años por 

sus acciones, luego de haber alentado a la turba que irrumpió violentamente en 

el Capitolio, indicó la presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi. 

"Para proteger nuestra Constitución y nuestra democracia, actuaremos con 

urgencia, porque este presidente representa una amenaza inminente para 

ambos", aseveró Pelosi en una carta enviada este domingo a los demócratas de 

la Cámara. “A medida que pasan los días, se intensifica el horror del actual asalto 

a nuestra democracia perpetrado por este presidente y también la necesidad 

inmediata de actuar”. 

Pelosi dijo que, además, los líderes demócratas solicitarán el lunes el 

consentimiento unánime para una resolución separada que insta al 

vicepresidente Mike Pence a convocar al gabinete para invocar la Enmienda 25 

"para declarar al presidente incapaz de ejecutar las funciones de su cargo". 

Precisó que Pence debería responder dentro de las 24 horas siguientes. 

Más de 200 demócratas de la Cámara de Representantes han firmado para 

copatrocinar una resolución de juicio político que acusa a Trump de "incitación a 

la insurrección" y argumenta que participó en delitos graves y faltas al "incitar 

deliberadamente la violencia contra el gobierno de los Estados Unidos" en 

relación con el asalto al Capitolio el miércoles por multitudes de sus partidarios. 
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Acción colectiva: a 106 años de la Ley Agraria 

Sábado 09 enero 2021 / Román Meyer Falcón, Secretario de Desarrollo Agrario 

Territorial y Urbano 

La acción colectiva en defensa de los derechos humanos ha dado lugar a 

algunas de las conquistas sociales más importantes en la historia de nuestro 

país. La Ley Agraria de 1915, producto de las presiones del movimiento zapatista 

al entonces presidente, Venustiano Carranza, consolidó la propiedad social en 

los ejidos y comunidades agrarias de México, y quedó plasmada en el artículo 

27 de la Constitución que hoy nos rige. 

Gracias a esta lucha revolucionaria por la tierra —una lucha por la visibilización 

de nuestra diversidad social— el país vivió una reestructuración que cambió la 

realidad de millones de campesinos, convirtiéndonos en pioneros de derechos 

sociales a nivel mundial. Desde entonces, el desarrollo agrario, territorial y 

urbano de México ha estado marcado por este triunfo. La gobernabilidad y la 

soberanía como las conocemos serían impensables sin la base legislativa que 

norma la tenencia de la tierra. 

Hoy el sector agrario mexicano representa más de 100 millones de hectáreas, 

51% del territorio nacional, repartidas en más de 32 mil núcleos, entre ejidos y 

comunidades. Estos espacios de desarrollo hacen más que producir materias 

primas y recursos alimentarios; son cruciales en la conservación del medio 

ambiente y los recursos naturales, además de resguardar invaluables tradiciones 

culturales de nuestros pueblos indígenas. Se trata de entidades 

interdependientes con metas comunes, trabajo y valores compartidos entre 

grupos de personas sumamente variados. Procurar una diversidad en la toma de 

decisiones, aun hoy, es de enorme importancia para el bienestar en todo el 

territorio nacional. Porque si algo nos ha enseñado la historia, es que la fuerza 

colectiva nace de la pluralidad. 

A pesar de esto, aún nos queda camino por recorrer en el campo. Por un lado, 

si bien ha incrementado el número de mujeres titulares de la tierra de 1% a 18% 

en las últimas tres décadas, el acceso a los derechos les es mucho más difícil 

que a los hombres. Asimismo, menos del 10% de los órganos de representación 

y vigilancia están conformados por mujeres. Ellas se ocupan de labores 

productivas y domésticas, del cuidado de la familia y el trabajo en el campo, pero 

no ocupan cargos de representación directa que visibilicen sus labores. 

Por otro lado, más del 40% de los titulares de derechos sobre la tierra tiene más 

de 60 años de edad, y menos del 20% es menor de 31.  
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Cuando las y los jóvenes encuentran resistencia de sus mayores para acceder 

a la titularidad, buscan oportunidades de trabajo fuera de sus comunidades, no 

sólo desaprovechando recursos, sino además desgastando el tejido social de los 

núcleos a los que pertenecen. 

A la luz de esta realidad, es prioritario para la Sedatu, la Procuraduría Agraria y 

el Registro Agrario Nacional incentivar la participación de mujeres y jóvenes en 

el contexto agrario, con una representación más paritaria, enriquecida por una 

variedad de perspectivas y opiniones. 

En octubre del año pasado iniciamos un programa piloto en la Ciudad de México 

y el Estado de México para otorgar derechos sobre la tierra a 700 mujeres 

campesinas. Además, desde inicios de la presente administración, hemos 

trabajado para que los ejidatarios puedan ceder más fácilmente sus derechos a 

familiares jóvenes, fomentando un sano relevo generacional. El objetivo es 

rejuvenecer la acción colectiva en ejidos y comunidades, fortaleciéndolas con 

una perspectiva de sustentabilidad y futuro. 

Mejorar las condiciones de vida de todas y todos los mexicanos, y en especial 

de los más pobres, sigue siendo un desafío que no podrá sortearse sin la 

cooperación de la sociedad entera. Garantizar una participación más justa e 

incluyente en las decisiones que organizan el territorio es una responsabilidad 

compartida. Los núcleos agrarios son una pieza clave del rompecabezas, ya que 

en ellos encontramos el ejemplo histórico para construir una sociedad que tiene 

su fortaleza en su diversidad; que se transforma poniendo el bien colectivo por 

delante del bien individual. 
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A 106 años de la Ley Agraria destaca la fuerza 

colectiva 

 

Sábado 09 enero 2021 / Redacción 

La Ley Agraria de 1915, producto de las presiones del movimiento Zapatista al 

entonces presidente, Venustiano Carranza, consolidó la propiedad social en los 

ejidos y comunidades agrarias de México, y quedó plasmada en el artículo 27 de 

la Constitución que hoy nos rige.   

El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, señaló que, gracias a 

esta lucha revolucionaria por la tierra, el país vivió una reestructuración que 

cambió la realidad de millones de campesinos, convirtiéndonos en pioneros de 

derechos sociales a nivel mundial. Desde entonces, el desarrollo agrario, 

territorial y urbano de México ha estado marcado por este triunfo. La 

gobernabilidad y la soberanía como las conocemos serían impensables sin la 

base legislativa que norma la tenencia de la tierra. 
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Román Meyer Falcón, añadió que hoy el sector agrario mexicano representa más 

de 100 millones de hectáreas, 51% del territorio nacional, repartidas en más de 

32 mil núcleos, entre ejidos y comunidades. Estos espacios de desarrollo hacen 

más que producir materias primas y recursos alimentarios; son cruciales en la 

conservación del medio ambiente y los recursos naturales, además de 

resguardar invaluables tradiciones culturales de nuestros pueblos indígenas. Se 

trata de entidades interdependientes con metas comunes, trabajo y valores 

compartidos entre grupos de personas sumamente variados. Procurar una 

diversidad en la toma de decisiones, aún hoy, es de enorme importancia para el 

bienestar en todo el territorio nacional. Porque si algo nos ha enseñado la 

historia, es que la fuerza colectiva nace de la pluralidad. 

El funcionario mencionó que, a pesar de esto, aún nos queda camino por recorrer 

en el campo. Por un lado, si bien ha incrementado el número de mujeres titulares 

de la tierra de 1% a 18% en las últimas tres décadas, el acceso a los derechos 

les es mucho más difícil que a los hombres. Asimismo, menos del 10% de los 

órganos de representación y vigilancia están conformados por mujeres. Ellas se 

ocupan de labores productivas y domésticas, del cuidado de la familia y el trabajo 

en el campo, pero no ocupan cargos de representación directa que visibilicen 

sus labores. 

Además, más del 40% de los titulares de derechos sobre la tierra tiene más de 

60 años y menos del 20% es menor de 31. Cuando las y los jóvenes encuentran 

resistencia de sus mayores para acceder a la titularidad, buscan oportunidades 

de trabajo fuera de sus comunidades, no solo desaprovechando recursos sino 

desgastando el tejido social de los núcleos a los que pertenecen. 

El titular de la dependencia indicó que, a la luz de esta realidad, es prioritario 

para la Sedatu, la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional incentivar 

la participación de mujeres y jóvenes en el contexto agrario, con una 

representación más paritaria, enriquecida por una variedad de perspectivas y 

opiniones. 

Detalló que en octubre del año pasado se inició un programa piloto en la Ciudad 

y el Estado de México para otorgar derechos sobre la tierra a 700 mujeres 

campesinas. Además, desde inicios de la presente administración, se ha 

trabajado para que los ejidatarios puedan ceder más fácilmente sus derechos a 

familiares jóvenes, fomentando un sano relevo generacional. El objetivo es 

rejuvenecer la acción colectiva en ejidos y comunidades, fortaleciéndolas con 

una perspectiva de sustentabilidad y futuro. 
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Es de destacar que, mejorar las condiciones de vida de todas y todos los 

mexicanos, y en especial de los más pobres, sigue siendo un desafío que no 

podrá sortearse sin la cooperación de la sociedad entera. Garantizar una 

participación más justa e incluyente en las decisiones que organizan el territorio 

es una responsabilidad compartida. Los núcleos agrarios son una pieza clave 

del rompecabezas, ya que en ellos encontramos el ejemplo histórico para 

construir una sociedad que tiene su fortaleza en su diversidad; que se transforma 

poniendo el bien colectivo por delante del bien individual, finalizó. 
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Tras años de conflicto por fin habrá elecciones 

en el ejido La Pila 

 

La Procuraduría Agraria a través del Tribunal Agrario emitió la convocatoria 

El magistrado, Juan Rodolfo Lara será garante del proceso 

Las tierras del ejido, ubicado en la capital potosina, valen oro, intereses empresariales 

están implicados 

Sábado 09 enero 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - Tras años de conflictos por fin habrá elecciones en el ejido La 

Pila. Luego de que se emitiera la convocatoria, para la elección de los órganos 

de representación del Ejido La Pila y sus anexos, luego que los grupos en 

conflicto llegaron a un acuerdo, a través de la Procuraduría Agraria y del Tribunal 

Agrario. 

A partir del domingo 10 de enero, se tiene un plazo para que se reúna la 

asamblea de ocho a quince días, a partir de la publicación de la primera 

convocatoria. 

La minuta fue firmada por el Magistrado del Tribunal Unitario Agrario distrito 25, 

licenciado Juan Rodolfo Lara Orozco y el Delegado Federal de la Procuraduría 

Agraria, profesor Ernesto Rendón Aguilar, así como los representantes de los 

grupos en conflicto. 
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Los antecedentes del caso señalan que el 10 de enero de 2018 fueron electos 

para dos años como integrantes propietarios del comisariado ejidal Pedro Adrián 

Martínez López, Armando Cuauhtémoc Zárate Arvizu y Cesáreo Araujo Torres, 

estarían en funciones hasta el 10 de enero de 2021, elección que, sin embargo, 

fue impugnada mediante la instauración de un juicio agrario radicado en el 

Tribunal Unitario Agrario Distrito 25, que se encuentra pendiente de resolver. 

Los puntos de acuerdo indican que; Será el Delegado Federal de la Procuraduría 

Agraria, en uso de sus facultades, quien convoque a la asamblea de ejidatarios 

del poblado La Pila, a fin de realizar la elección de órganos de representación y 

vigilancia. 

Esta minuta hará las veces de la solicitud a que se refiere el artículo 24 de la Ley 

Agraria. 

La primera convocatoria deberá expedirse el 10 de enero de 2021 para que la 

asamblea se reúna en un plazo legal de ocho a quince días. 

La asamblea se celebrará en el local del señor Luciano Ávalos, ubicado dentro 

del ejido, en “Camino Viejo a Santa María”, entre las calles de “Lagunilla” y 

“Venustiano Carranza”; lo que debe especificarse en la convocatoria y/o en las 

convocatorias correspondientes. 

Para verificar el quórum legal necesario de la asamblea, se utilizará el padrón de 

ejidatarios extendido el 17 de octubre de 2018, que incluye un total 528 

ejidatarios. 

En caso de que a la asamblea se presenten sucesores de ejidatarios, 

considerados en el padrón citado en el punto anterior, y que a la fecha de la 

reunión hayan fallecido, deberán demostrar la transmisión a su favor de los 

derechos de ejidatario, con la resolución o sentencia del Tribunal Unitario Agrario 

distrito 25, o en su defecto, con la constancia de transmisión de derechos 

extendida por el Registro Agrario Nacional. 

En caso que exista dualidad de derechos, el ejidatario de que se trate emitirá un 

solo voto, ya que este es personal. 

Los participantes de la asamblea de ejidatarios motivo de la convocatoria de que 

se trata, así como los representantes de cada grupo, se comprometen a que 

durante su celebración se conducirán de manera apropiada sin realizar 

agresiones físicas o verbales entre sí. 

Las partes firmantes del documento, se comprometen a respetar y no objetar los 

resultados de la elección de órganos de representación y vigilancia, que será 

motivo de la asamblea de ejidatarios convocada. 

Finalmente cabe señalar que por motivos de la pandemia, de todos conocidos, 

la reunión será con la observancia de las medidas de protección sanitaria que 

recomienden las autoridades estatales de salud. 
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Este año la Procuraduría Agraria regularizara 

ejidos 

 

Sábado 09 enero 2021 / Andres Salomon 

Veracruz. - El jefe de la Residencia de la Procuraduría Agraria en Veracruz, 

Jorge Ortiz Cortés, afirmó que para este año se regularizarán varios ejidos del 

estado, sobre todo los ubicados en zonas urbanas. 

“Quien decide la regularización es la asamblea general de ejidatarios. Entonces 

quien determina es el ejido y hace la solicitud a la Procuraduría y al Comité 

Ejecutivo Nacional y Estatal para incorporar a los ejidos al proceso de 

regularización”. 

Aseguró que los conflictos agrarios fueron resueltos en la región y actualmente 

no existe alguno, más que problemas por el fallecimiento de titulares que se 

resuelve a través de los Tribunales Unitarios Agrarios. 

Aunque no dio cifras puntualizó que hay ejidos en zonas urbanas que solicitan la 

regularización de la tenencia de la tierra y este año podrían obtener la certeza 

legal. 

“Veracruz así como Chiapas y Oaxaca son los que mayor cantidad de ejidos 

tienen, tan solo el primero cuenta con aproximadamente 700 y son atendidos a 

través de las Jefaturas de Residencia del Estado, pues varios quedaron 

conurbados ante el crecimiento de la mancha urbana”. 

Admitió que existen fuertes rezagos que deben combatirse a través de la 

regularización de ejidos. 
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“Por ejemplo en Veracruz y Boca Del Río tenemos muchos. También en 

Córdoba, Camerino Z. Mendoza Orizaba y Fortín, así como Tuxpan y Poza Rica. 

Las ciudades fuero creciendo y ahora encontramos asentamientos humanos 

irregulares y hay que atenderlos”. 

Recordó que la Procuraduría Agraria es defensora de oficio y apoyará a los 

campesinos que se acerquen a solicitar el respaldo. 

Además existe colaboración total con los gobiernos municipales, el estado y la 

federación. 

Incluso el Gobierno Federal seguirá trabajando en pro de los campesinos y por 

la regularización de la tenencia de la tierra. 
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Exige pago por terreno del relleno sanitario en 

Choix, Sinaloa 

 

Sábado 09 enero 2021 / Adrián López 

Sinaloa, Choix. - Como un abuso calificó el ejidatario Sergio Islas Fierro, de la 

comunidad Bajosori número 2 de Choix, que no le hayan pagado un terreno 

donde se construye un relleno sanitario para el servicio de recolección de basura 

de este municipio. 

Denunció que fue en el segundo año de la administración de Juan Acosta Salas 

cuando vendió al Ayuntamiento de Choix un terreno de 4 hectáreas para tal fin, 

las cuales eran parte de un predio denominado El Mochiqui, ubicado en Bojosori 

número 2. 

 

Solo 10 mil de abono 

 

El precio que se fijó fue de 120 mil pesos, pero dice que solo le dieron 10 mil 

pesos. 

“El municipio no tenía terreno para relleno sanitario, y yo les firmé de buena 

voluntad para que solicitaran el programa del Gobierno del Estado y decir que sí 

tenían el terreno y les llegara el programa.  
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Me dieron 10 mil pesos y los otros 110 mil pesos quedaron de dármelos ya que 

llegara el programa, y pasó el tiempo, salió Juan Acosta y entró Lindolfo Reyes, 

y un suplente, y nada”. 

Mencionó que ya platicó con el alcalde en turno, Omar Gill Santini, y Macario 

Osornio, director de Obras Públicas de Choix, para comentarles que el terreno 

no se le ha pagado. 

El problema es que se ponen a construir el relleno antes de terminar el año y no 

me resuelven nada. El señor presidente dice que ya se pagó ese dinero y que 

no se puede pagar dos veces, y yo le dije que yo soy el dueño del terreno y no 

he recibido ese dinero. 

Añadió que confiando en que le pagarían el terreno, firmó de buena voluntad el 

contrato de cesión onerosa de derechos en noviembre del 2014 ante el notario 

público número 172, Francisco Miguel Ruelas Orrantia.  

Dijo que el Ayuntamiento no tiene ningún comprobante de que ya le pagaron el 

terreno, solo un recibo donde le dieron el anticipo de 10 mil pesos. 

Pide justicia 

El ejidatario pide la intervención del gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz 

Coppel, para que le ayude a destrabar esta situación para que le paguen los 110 

mil pesos que quedan pendientes por el terreno. 

De la forma más respetuosa me dirijo al señor gobernador para que tome cartas 

en el asunto para que se me haga justicia en este caso porque los expresidentes 

y el actual presidente de Choix han omitido y no han tomado cartas en el asunto 

para arreglar esta situación. 

Sergio Islas Fierro informó que interpondrá una denuncia formal ante la 

Procuraduría Agraria de Los Mochis.   
 

 


